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中国新增两项“世界记忆”
目前已有14项档案文献入选《世界记忆亚太地区名录》

来自大湾区的
“世界记忆”

链
接

三项来自澳门的入选项目
分别是“天主教澳门教区档案
文献（16-19 世纪）”“澳门功德
林寺档案和手稿（1645-1980）”

“ 清 代 澳 门 地 方 衙 门 档 案
（1693—1886）”。

其中“天主教澳门教区档
案文献”，是指保存于天主教
澳 门 教 区 各 个 堂 区 教 堂 及 学
校的文献群；“澳门功德林寺
档案和手稿”系列文献，包括
了 从 清 中 期 至 民 国 初 年 的 古
籍约两千种，合共 6000 余册。
其中，以佛教文献的经、律、论
为主，兼具文化艺术、商学、哲
学 等 内 容 。 载 体 形 式 包 括 贝
叶、线装纸本、手抄本等，还有
大量名人书画作品；“清代澳
门地方衙门档案”则反映了当
时 澳 门 的 社 会 状 况 、人 民 生
活 、城 市 建 设 和 商 业 贸 易 状

况，是研究清代澳门地区的重
要 历 史 记 录 ，2017 年 已 列 入

《世界记忆名录》。
值得一提的是，2016 年 11

月，经联合国教科文组织认可，
全 球 首 个 世 界 记 忆 学 术 中 心
——“澳门世界记忆学术中心”
成立，由澳门城市大学与澳门
文献信息学会组织筹划。该中
心 设 于 澳 门 城 市 大 学 图 书 馆
内，旨在推动澳门文献遗产的
保护和利用，加强与国际社会
的交流，组织以文献档案研究
及教育为目的的学术活动，并
搭建本地及邻近地区与联合国
教科文组织世界记忆项目联系
的桥梁。之后，北京、福建、苏
州也先后成立世界记忆学术中
心，进一步助力文献遗产价值
的再挖掘及保护、研究和利用
等工作。

澳门成立全球首个世界记忆学术中心

2012 年 5 月，福建侨批和
广东侨批组成的“侨批档案—
海外华侨银信”成功入选《世界
记忆亚太地区名录》，2013 年 6
月，“侨批档案”便被正式列入

《世界记忆名录》。
“ 侨 批 ”是 指 海 外 华 侨 通

过 海 内 外 民 间 机 构 汇 寄 至 国
内的，连带家书或简单附言的
汇款和领取包裹的凭证，是一
种信、汇合一的载体。潮汕方
言 中 将“ 信 ”称 之 为“ 批 ”，令

“侨批”二字作为一个专有名
词广为人知，五邑地区则把这
种 侨 汇 和 书 信 的 结 合 体 称 为

“银信”。这是华侨华人在特
殊 历 史 条 件 下 产 生 的 一 种 独
特文化。

从 19 世纪中叶到 20 世纪
70 年代，侨批历经 150 多年历
史。如华侨寄回家的第一封信
往往是“平安批”，意在给家人
报声平安，同时会附上一点钱，
代表着揾工（找工作）顺利、不
忘使命；而故土亲人亦会寄出
回信，叫“回批”。“平安批”与

“回批”一起，便构成一条完整
的 亲 情 链 。 随 着 出 洋 人 数 增

多，待寄故土的侨批数量也在
增加，这又促成了肩负着“跨境
邮政”功能的侨批局的诞生。

“侨批是海内外华侨华人
社会的百科全书，里面包括了
社会史、经济史、华侨史、文化
史、国际关系史等内容。”潮汕
历史文化研究中心原理事长王
炜中说，侨批涉及的内容大到
国家、小到家庭，是可贵的研究
资料。真实反映了当时的社会
现状，具有不可替代性 、原始
性、唯一性。

据统计，目前中国侨批存
量最多的是广东和福建两省，
列入《世界记忆名录》的超过 16
万件。其中，广东侨批银信约
15 万件，主要分布在潮汕、五邑
和梅州客家地区，潮汕侨批数
量约 12 万件。

汕 头 市 档 案 馆 侨 批 分 馆
（侨批文物馆）名誉馆长林庆熙
认为，文物是历史的见证、文明
的载体。接下来会通过盘活馆
藏文物，让侨批文物成为华侨
文化、中华文化的承载者和传
播者，让海外游子记得住乡愁，
留住历史根脉，传承中华文明。

广东侨批档案也是“世界记忆”

刚刚结束的联合国教科文组织世界记忆亚太地区委员会
第九次会议上传来好消息：由国家档案局选送的“贵州省水书
文献”和“南通大生档案”两项档案文献成功入选《世界记忆亚
太地区名录》。

据了解，目前我国已有14项档案文献成功入选《世界记忆
亚太地区名录》，其中，有1项档案文献来自广东、3项来自澳门，
这充分彰显出粤港澳大湾区深厚的历史文化底蕴。来自澳门的
“澳门功德林寺档案和手稿”系列文献还在申报《世界记忆名

录》，申报结果将于2023年公布。
另外，我国已成功入选《世界

记忆名录》的档案文献则有13项。
什么是“世界记忆”？它与非

物质文化遗产是一回事吗？什么
样的档案文献才可以成为“世界
记忆”？我们一一来说明。

□羊城晚报记者 周欣怡

中国历来是世界记忆项目
亚太地区委员会活动的积极参
与国。

目前，我国共有14项档案文
献成功入选《世界记忆亚太地区
名录》。除了此次新入选的“贵州
省水书文献”“南通大生档案”两
项档案之外，另外12项分别是：

“本草纲目”“黄帝内经”“天主教
澳门教区档案文献（16- 19 世
纪）”“侨批档案-海外华侨银信”

“元代西藏官方档案”“赤道南北
两总星图”“近现代中国苏州丝绸

样本档案”“孔子世家明清文书档
案”“澳门功德林寺档案和手稿
（1645-1980）”“清代澳门地方衙
门档案（1693—1886）”“四部医
典”“南侨机工档案”。

另外，我国已有13项档文献
案成功入选《世界记忆名录》，它
们分别是：“中国传统音乐录音
档案”“清代内阁秘本档”“纳西
东巴古籍”“清代科举大金榜”

“清代‘样式雷’建筑图档”“本草
纲目”“黄帝内经”“元代西藏官
方档案”“侨批档案-海外华侨银

信”“南京大屠杀档案”“清代澳
门地方衙门档案（1693—1886）”

“近现代中国苏州丝绸样本档
案”“甲骨文档案”。

因为《世界记忆名录》的建立
要早于《世界记忆亚太地区名
录》，所以目前两份名单只有部分
重合。诸如“甲骨文档案”“南京
大屠杀档案”“中国传统音乐录音
档案”“清代内阁秘本档”“纳西东
巴古籍”“清代科举大金榜”等早
已在《世界记忆名录》，却并未录
入《世界记忆亚太地区名录》。

我国是“世界记忆”项目积极参与国

中国“水书文字”是目前世界
上仅存的几种仍在使用的象形文
字之一。本次入选项目之一就是
水书文字记载的“水书文献”。

水族是我国的少数民族之
一，主要聚居在黔桂交界的龙
江、都柳江上游地带。他们有本
民族的语言和传统文字，叫“水
语”。水语属汉藏语系壮侗语族
侗水（侗台）语支，水族古文字体
系保留着图画文字、象形文字、
抽象文字兼容的特色。水书则是
水族古文字及其著编典籍的汉译
通称。水书典籍是水族民间知
识、信仰文化杂糅的巨著，被誉
为水族的“易经”“百科全书”。
相关的“水书文献”正是水族人
用本民族的象形文字和图画符号
记录，用水族语言、歌诀释读，由
专职的“水书先生”掌握和应用
的原始信仰典籍。其中，蕴含丰
富而古老的文化信息，对于研究
人类早期文明的起源与形态有着
极为重要的价值。

近20年来，随着“水书文献”
的发掘整理，其珍贵价值受到海
内外专家的高度关注。贵州省黔
南布依族苗族自治州对“水书文
献”进行了抢救性征集、整理、保
护和传承利用，积极推进“水书
文献”申报世界记忆遗产名录，

颁布实施了《黔南州水书文化保
护条例》。目前，贵州黔南布依
族苗族自治州档案馆拥有馆藏

“水书文献”典籍原件 17914 卷
（件）和音像档案 20 件，其中 79
册入选《国家珍贵古籍名录》。

“贵州省水书文献”成功入选《世
界记忆亚太地区名录》，填补了
贵州省在《世界记忆亚太地区名
录》中的空白。

另一项新入选的“南通大生
档案”，则来自江苏省南通市档
案馆，是该馆镇馆之宝，主要内
容是“大生纱厂创办初期档案
（1896-1907）”。

清末状元、企业家张謇1895
年创建的大生纱厂是中国及东亚
棉纺业萌芽期的龙头企业。纱厂
的成功创办与运营，是中国传统
经济管理智慧与世界先进技术、
企业组织形式相结合的硕果。张
謇具有较强的档案意识，在筹建
之初就明确企业的档案管理部门
和负责人，积累了大量反映企业
经营管理的档案。其中，大生纱
厂 1897 年发行的股票是中国近
代企业最早的股票之一。

目前，保存在南通市档案馆
的大生档案有近万卷之多。这也
要归功于江苏省南通市几代档案
工作者作出的杰出贡献。

新入选的“世界记忆”有啥特别？

世界记忆项目是联合国教
科文组织三大遗产项目（世界遗
产项目、非物质文化遗产项目、
世界记忆项目）之一。

该项目于1992年发起，旨在
唤起人们对世界范围内濒危、散
失或正在遭受厄运的文献遗产的
关注。它致力于保护人类共同

的、被记录下来的记忆遗产，并促
进世界对这种记忆遗产的获取和
认知。其所指的文献遗产，不仅
包括纸莎草纸、羊皮纸、棕榈树
叶、木片、石片、纸张等传统载
体，还包括录音、电视电影作品和
数字媒体等新型媒体。

联合国教科文组织希望通
过建立《世界记忆名录》、授予标
识等方式，向人们宣传这些存于
图书馆、档案馆和博物馆中的珍
贵文献遗产的重要性。同时通
过国际合作，使用最佳技术手
段，对这些文献遗产实现有效保

管和抢救，进而促进文献遗产的
广泛应用。

同时，世界记忆项目还鼓励
建立地区和国家名录。

2008年，世界记忆项目亚太
地区委员会建立的《世界记忆亚
太地区名录》便是其中之一。地
区和国家名录在重要性上并不
次于《世界记忆名录》，是一种保
护地区和国家文献遗产的手段，
因为并不是所有文献遗产都具
有世界意义。而入选《世界记忆
亚太地区名录》后，该项目便可
以再申报《世界记忆名录》。

世界记忆=历史文化遗产？

侨批档案 图/视觉中国

1897 年大生纱厂在上海经
营活动收支账（部分，资料图片）
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如此老套如此老套，，却如此好看却如此好看
今天，《阿凡达：水之道》

（又名《阿凡达 2》）正式公
映。两天前，12 月 14 日，首
批中国观众走入影院观看了
该片，共同创造了该片点映
场票房超 2000 万 元的纪
录。这是一部让人们等了12
年的电影——2010 年首部
《阿凡达》引进中国，打开了
通往潘多拉星球的大门。如
今，大门再次开启，门内的一
切还会如当初那般令人感到
新鲜和震撼吗？

答案可能是复杂的。尽
管各大平台尚未公布影片的
观众评分，但首批观众已纷
纷在社交平台上写下自己对
这部影片的观感。普遍的观
点是：跟前作一样，《阿凡达
2》剧情并不十分出彩，但卡
梅隆再次凭借精彩的视觉效
果和丰富的情感元素打动了
观众。正如豆瓣网友“20个
小明”所说：“如此老套，却又
如此好看……神奇。”

《阿凡达2》今日公映，首波口碑出炉

神奇神奇！！
羊城晚报记者 李丽

巨大海兽图鲲
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A B
除了“一家人就要在一起”，

《阿凡达 2》的另一句灵魂台词
则是“所有的能量都是借来的，
迟早要还回去”。如果最近你重
温过首部《阿凡达》，或许你会
记起，这句台词正出自前作。在
《阿凡达2》中，卡梅隆忠实地延
续了前作的主题——对大自然
的保护与尊重。

续集为什么会长达 193 分
钟的谜底也揭开了——潜水爱
好者卡梅隆几乎把一半的时间
都用于拍摄纳威人的“浮潜”。
只不过，这海不是地球的海，而
是潘多拉星球的海；海中畅游的
也不是地球人和地球海洋生物，
而是纳威人和各式外星海洋生
物，其中包括岛礁族纳威人的好
伙伴图鲲。在《阿凡达2》中，这
一形体巨大却性格温柔的高智
商海洋生物拥有不输主角的重
要戏份。

青蓝色皮肤的岛礁族人是
《阿凡达 2》中新亮相的纳威
人。相比蓝色的森林族纳威人，
他们拥有更粗壮的双臂以及如
尾鳍一般能在水中“掌舵”的尾

巴。他们的坐骑不但能在空中
飞翔，还能快速遁入水中。岛礁
族人大方地接纳了“逃难”的杰
克一家，并教给他们全新坐骑驾
驭术和水下呼吸术。

在岛礁族人的帮助下，曾在
首部《阿凡达》中领悟了和谐共
存之道的杰克，又进一步感受到

“水之道”的哲学——“水连接世
间万物，从生到死，从黑暗到光
明”。即使在这个过程中，杰克
一家和岛礁族人经历了种种来
自人类阿凡达的毁灭行动，但跟
首部《阿凡达》一样，卡梅隆并
不只想要观众的眼泪，他更想展
现大自然的坚韧与包容。

不爱好潜水的观众也能从
《阿凡达 2》中感受到无与伦比
的海洋之美。那种极为逼真又
与地球海洋迥异的自然生态给
人的感觉十分奇妙，而在一张好
屏幕——譬如 IMAX 和 CINI-
TY——的加持下，你能充分享
受这种沉浸式海底畅游的快乐，
摆脱过去某些3D电影给人带来
的不好感受，例如光线昏暗和清
晰度不足。

借来的东西迟早要还

“一家人就要在一起！”这或
许是《阿凡达 2》中出现最多的
一句台词。作为地球侵略者中
的“叛徒”，杰克·萨利在前作中
与纳威人女孩奈蒂莉相爱，在续
集中他们已经拥有四个孩子
——两个儿子，一个女儿，以及
一个养女。一家人幸福地生活
着，直到有一天，来自地球的侵
略者飞船再次到来，而他们这次
的任务是杀死“叛徒”杰克……

家庭成为《阿凡达2》的关键
元素。首先，夫妻俩就生存问题
产生分歧——奈蒂莉主张挺身
反抗，但杰克却想带家人远离战
火。其次，杰克在教育儿女时屡

屡碰到棘手问题——曾是地球
军人的杰克把儿子当士兵来训
练，这却导致处于青春期的次子
越发叛逆，而同在青春期的养女
也因身份认同问题而陷入迷惘。

卡梅隆早前曾谈到续集跟
前作最大的不同，便是男女主
人公现在都成为父母。“在第一
部电影中，杰克从他的坐骑上
跳了下来，奈蒂莉则从一根树
枝上跳下来。但当你为人父母
时，你不会想这么做。他们成
熟起来，并且意识到他们有生
存之外的责任，而故事就在这
里。”他还专门提到，相信中国
观众能够在电影中找到更多共

鸣，“因为中国观众
非常注重家庭。”

反派动机很明
确，家庭关系也很容
易让人代入，很显然
卡梅隆这次没想把
故事设置得多复杂，
他更希望人们透过
纳威人的蓝色外表，
对他们的情感和遭
遇感同身受。

一家人就要齐齐整整

C
万众期待之下，《阿凡达2》的

口碑压力不小。首批点映观众多
是抱着高期待而去，他们对影片
的态度也更显两极——有人爱到
骨子里，也有人说很失望。

从目前的豆瓣短评来看，多
数观众对《阿凡达 2》的视效感
到满意，甚至觉得超出期待。也
有部分网友开玩笑称，卡梅隆又
在“自我复制”了——片尾的沉
船戏份让人想到他的另一部神
作《泰坦尼克号》。网友“鬼脚
七”便调侃道：“第一个小时：我
们来讲讲《阿凡达2》的故事；第
二个小时：给你们看看我的新技
术；第三个小时：我曾经拍过一
部片叫《泰坦尼克号》。”

《阿凡达 2》包含的元素更
多、更复杂，这导致观众对故事
的接受度并不一致。网友“爱与
被爱”认为：“视觉天花板，比第
一步更有深度，不过元素太多了
不好驾驭，很多坑留给了第三
部。”网友“Glamdring”表示：

“失望，故事情节糟糕得一塌糊
涂。老套，角色集体没有智商，
只有自我感动。”

还有影迷认为，从《阿凡达》
到《阿凡达2》，该系列最大的意义
是带领电影技术升级换代。网友

“电影的一半”写道：“关于《阿凡

达》系列电影，不能只谈论人物或
者故事，它对影史有更重要的意
义。电影诞生的那天，第一块影
幕降下的时候，第一部默片开机
的时候，化妆师第一次给演员戴
上皮套的时候，第一个石膏模型
出现在摄影机前的时候，CGI技
术开始崭露头角的时候，第一部
3D电影出现的时候……直至如
今，我们正经历着这一切。从黑
白默片的大都市到美轮美奂的潘
多拉星球，这一切的一切只为实
现光与影交织的电影梦想，致敬
每一位伟大的电影人。”

再来看看与中国同步上映
的《阿凡达 2》在北美地区的口
碑。影片烂番茄新鲜度84%，略
高于2009年第一部的烂番茄新
鲜度82%，成绩相当不错。当地
媒体和影评人的评论中，既有激
情的赞美，也有中肯的批评：

“《阿凡达 2》太长了，故事线拉
得薄弱，但是这部续集是美丽
的，世界构建得很丰富，角色也
增加了深度。”“渴望回到潘多拉
世界的这十多年时间是值得的，
卡梅隆拿出了自从《阿凡达》以
来最伟大的电影。要让挣扎求
生的电影院找回步调，有什么比
这样一部歌颂大银幕荣光的超
级大片更好呢？”

视觉效果超出预期

清代澳门地方衙门档案（资料图片）


